

LE PROGRES

HEBDOMADAIRE REPUBLICAIN

St-Affricain

JEUDI 24 JUILLET 2008 — Bd de la Résistance, 12400 St-Affrique — Tél. 05.65.99.03.11 — Fax: 05.65.49.08.30 — E-mail: le-progres@wanadoo.fr — Le numéro: 1,30 €

L'espace botanique Hippolyte-Coste est ouvert

« *La Flore descriptive et illustrée de la France, de la Corse et des contrées limitrophes* », une œuvre publiée de 1901 à 1906, un herbier riche de 50.000 exsiccata (spécimens secs) dont 10.000 récoltés en Aveyron, une façon de voir et de décrire la nature rendant la botanique accessible à tous... Hippolyte Coste (1858-1924), homme d'église et homme de science, a laissé une œuvre universelle reconnue par le milieu scientifique.

A Saint-Paul-des-Fonts, l'ancien presbytère qu'il a occupé pendant 20 ans a été aménagé en musée. L'espace botanique Hippolyte-Coste est une nouvelle corde à l'arc touristique de la commune.

(Lire en page 9)



Le rez-de-chaussée de l'ancien presbytère de Saint-Paul-des-Fonts est aménagé en musée.

L'ancien presbytère de Saint-Paul-des-Fonts est aménagé en musée

L'espace botanique Hippolyte-Coste devient réalité

Les trésors du chanoine Coste ont enfin mis en valeur dans un écrin on ne peut plus symbolique... L'ancien presbytère de Saint-Paul-des-Fonts où il a vécu pendant 20 ans...

Ses trésors, « La Flore descriptive et illustrée de la France, de la Corse et des contrées limitrophes », une œuvre universelle qu'il a publiée de 1901 à 1906, mainte fois rééditée depuis, et un herbier riche de 50.000 exsiccata (spécimens secs) dont 10.000 récoltés en Aveyron qu'il

a légué peu avant sa mort à la Société des lettres, sciences et arts de l'Aveyron et conservé par l'Institut de botanique de l'Université de Montpellier.

Hippolyte Coste, un homme d'église et un homme de science

Depuis le 1er juillet, les visiteurs de l'espace botanique Hippolyte-Coste (1858-1924) peuvent avoir un aperçu de l'immense travail de celui qui fut curé de la paroisse de Saint-Paul-des-Fonts de 1894 jusqu'à sa mort en 1924, il repose d'ailleurs à quelques pas du presbytère, et aussi un homme de science reconnu par ses pairs pour son

travail de terrain, collectes de plantes, mais aussi leurs descriptions et leurs classements.

« Le projet d'espace Coste est ancien. Il a déjà été évoqué en 1927, lors de l'inauguration d'une stèle dédiée à Hippolyte Coste et en 1974 lors d'une campagne d'herborisation menée par la société botanique de France », explique Jean-Yves Concé, le président de l'association « Les Journées Costes » (lire ci-dessous). « De son vivant, les autorités scientifiques et des botanistes sont régulièrement venus lui rendre visite. Des visites facilitées par le chemin de fer, ligne Béziers-Neussargues, qui desservait Saint-Paul. C'est d'ailleurs en se servant du train qu'Hippolyte Coste a préparé sa flore. Il a ainsi pu échanger avec son éditeur parisien. En 1974, le professeur Roucoules, un habitant du village un peu à l'origine de la visite de la Société botanique de France avait déjà constitué un petit musée privé chez lui, sorte d'embryon de musée Coste. Depuis les Saint-Paulais n'ont cessé de porter le projet. Pendant longtemps, le rez-de-chaussée du presbytère a été habité. L'association « les Journées Coste » a vu le jour en 2004. Et avec le viaduc, le désenclavement et les projets de développement liés, ce projet a fini par aboutir. »



« La Flore descriptive et illustrée de la France, de la Corse et des contrées limitrophes » d'Hippolyte Coste. Un ouvrage de référence mainte fois réédité.

« La thématique Coste est d'ailleurs un petit élément du dossier de classement de la région au patrimoine mondial de l'Unesco », souligne Jean Geniez, le président de la Communauté de communes Larzac, Templier, Causses et vallées.

Après cinq mois de travaux menés par l'architecte Marianne Fabre pour la mise en scène intérieure et par Didier Aussibal, architecte du Parc des Grands Causses, pour les jardins, l'espace Coste offre une exposition, riche en documents et photos, en trois grandes parties : la présentation de la vie et du travail de bota-

niste d'Hippolyte Coste, son herbier avec des planches originales et des reproductions et son ouvrage de référence « La Flore ».

Les nombreuses informations claires et agréables à lire sont dues à Christian Bernard maître d'œuvre de la conception du contenu de l'espace Coste.

« Ce dont on rêve, c'est que l'espace botanique devienne une halte pour les randonneurs. Le GR 71 passe à Saint-Paul », précisent les conseillers municipaux Valérie Verlaguet et Bruno Combes.

En somme, l'espace Coste deviendrait une nouvelle corde à l'arc touristique de la commune. « Saint-Jean-d'Alcas a le patrimoine bâti, Saint-Paul a le patrimoine botanique. Que les Saint-Paulais s'emparent de cette maison qui est la leur », ajoute Jean Geniez.

Celui qui « savait regarder et lire dans la nature » comme le



Jean-Yves Concé, président de l'association « Les Journées Coste ».

rappelait le professeur Charles Flahault aura aussi par sa curiosité et ses travaux conduit à rendre la botanique accessible à tous. A vous de faire le chemin jusqu'à cet espace ouvert à tous.

Benoît GARRET



Les visiteurs de l'espace Coste peuvent voir des planches originales et des reproductions de l'herbier d'Hippolyte Coste.



Une partie des artisans de l'espace botanique Coste installés au rez-de-chaussée de l'ancien presbytère de Saint-Paul-des-Fonts.

Côté pratique

L'espace botanique Hippolyte-Coste est ouvert en visite libre et gratuite tous les jours de 10 h à 18 h en juillet et août. Le reste de l'année sur réservation.

La commune de Saint-Jean et Saint-Paul étudie la possibilité de l'ouvrir aux scolaires et aux scientifiques.

Les Journées Coste 2008

Les Journées Coste 2008 sont « étendues » cette année en raison de l'ouverture de l'espace qui sera d'ailleurs officiellement inauguré le samedi 2 août à 11 h. Elles comportent également des visites commentées, un concert de jazz, une randonnée à thème botanique...

Vous retrouverez le programme complet des « Journées Coste » dans « Le Progrès » du 31 juillet dédié aux animations de l'été.

Renseignements au syndicat d'initiative de Saint-Jean et Saint-Paul, tél. 05.65.97.61.07 et sur le site Internet : www.lesjournées-coste.com

Un projet collectif

La réalisation de l'espace botanique Coste est un projet collectif de 145.000 euros HT initié par la commune de Saint-Jean-et-Saint-Paul et placé sous maîtrise d'ouvrage de la Communauté de communes Larzac, Templier, Causses et vallées.

Il a reçu le soutien financier de l'Etat (32 % de subventions), le Département (30 %), la Communauté de communes (22 %), la Région (10 %), la réserve parlementaire du député et une souscription fondation du patrimoine lancée par l'association « Les Journées Coste » (2.000 euros récoltés).